
ПАМЯТКА для родителей 

«Основы обучения грамоте» 
 

       Неумение ребенка читать, отсутствие навыков элементарной грамоты является 

серьезной проблемой при обучении ребенка в школе. 

 Овладение подобными учебными знаниями и  навыками требует от ребенка 

большого умственного и физического напряжения.   

Дети должны постичь определенную систему закономерностей родного языка, 

учиться слышать звуки, различать гласные и  согласные звуки,  сравнивать слова по 

звучанию, находить сходство и различие, делить слова на слоги, составлять слова из 

слогов, из звуков. Позднее учиться делить речевой поток на предложения, 

предложения на слова и только после этого знакомиться с буквами русского 

алфавита, овладевая послоговым,  а затем слитным способом чтения.  

Для успешного освоения основ грамоты необходимо знать несколько простых 

правил. 

1.Не смешивайте понятие звук и буква. Помните: 

 Буквы мы видим и пишем, читаем.  Звуки – слышим, произносим.  

 

2.У каждой буквы есть название, закрепленное в алфавите. 

Названия согласных букв не совпадают с произношением звуков, которые они 

обозначают- например, буква К называется "КА", может обозначать твердый 

звук К (в слове КОТ, например) и мягкий звук К' (в слове КИТ, например). 

Буквы Ь и Ъ не являются звуками. 

 

3.Необходимо помнить: 

ГЛАСНЫЕ БУКВЫ. 

Гласные буквы: А-Я, О-Ё, У-Ю, Ы-И, Э-Е. 

Гласные А, О, У, Ы, Э на письме обозначают твёрдость согласных звуков. 

Гласные Е, Ё, И, Ю, Я на письме обозначают мягкость согласных звуков. 

Например: мал – [м] твёрдый звук, так как после него стоит звук А. 

                мял -  [м`] мягкий звук, так как после него стоит звук Я. 

Есть "коварные" буквы - Я, Ю, Е, Ё.  

Эти особенные буквы обозначают сразу два звука. 

Буква Е обозначает звуки [Й] [Э]  (ЕЛЬ или ЕГОР) 

 Буква Ё обозначает звуки [Й] [О]  (ЁЛКА, ЁЖИК). 

Буква Ю обозначает звуки [Й] [У]  (в словах ЮЛА или ЮБКА), 

Буква Я обозначает звуки [Й] [А] (в слове ЯМА или МОЯ), 

 

4. Помним - Ш,Ж всегда твердые, Й,Ч,Щ всегда мягкие. 

 

5. На письме обозначаем гласные – красным, твердые согласные синим, 

мягкие- зеленым цветом. 

Согласный может быть глухим и звонким:  

Всегда звонкие (непарные) согласные: Й, Л, М, Н, Р. 

Всегда глухие (непарные) согласные Х, Ц, Ч, Щ. 

Остальные согласные звуки образуют пары: 

Б          В         Г          Д         Ж        З    -   ЗВОНКИЕ 

П         Ф         К         Т          Ш        С    -   ГЛУХИЕ.  


